



**POLA ASUH PASANGAN SUAMI ISTRI BEKERJA DAN
PERILAKU MENYIMPANG ANAK**

Skripsi

Disusun untuk memenuhi persyaratan menyelesaikan Pendidikan Strata 1

Departemen Ilmu Komunikasi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Universitas Diponegoro

Penyusun

Intan Maharani Adiningtyas

14030114120054

**DEPARTEMEN ILMU KOMUNIKASI
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS DIPONEGORO
SEMARANG**

2020

**SURAT PERNYATAAN
KEASLIAN KARYA ILMIAH (SKRIPSI)**

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

1. Nama Lengkap : Intan Maharani Adiningtyas
2. Nomor Induk Mahasiswa : 14030114120054
3. Tempat / Tanggal Lahir : Blora/ 6 November 1995
4. Jurusan / Program Studi : Ilmu Komunikasi
5. Alamat : Jalan Mayjend Sutoyo No.33 Semarang

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah (Skripsi) yang saya tulis berjudul:

Pola Asuh Pasangan Suami Istri Bekerja dan Perilaku Menyimpang Anak

Adalah benar-benar **Hasil Karya Ilmiah Tulisan Saya Sendiri**, bukan hasil karya ilmiah orang lain atau jiplakan karya ilmiah orang lain.

Apabila dikemudian hari ternyata karya ilmiah yang saya tulis itu terbukti bukan hasil karya ilmiah saya sendiri atau hasil jiplakan karya orang lain, maka saya sanggup menerima sanksi berupa pembatalan hasil karya ilmiah saya dengan seluruh implikasinya, sebagai akibat kecurangan yang saya lakukan

Demikianlah surat pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan dengan penuh kesadaran serta tanggung jawab.

Semarang, Desember 2020

Pembuat Pernyataan;



Intan Maharani Adiningtyas

NIM. 14030114120054

HALAMAN PENGESAHAN

Judul Skripsi : Pola Asuh Pasangan Suami Istri Bekerja dan Perilaku Menyimpang Anak
Nama Penyusun : Intan Maharani Adiningtyas
NIM : 14030114120054
Program Studi : Ilmu Komunikasi

Dinyatakan sah sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan pendidikan Strata I

Semarang, Desember 2020

Dekan

Wakil Dekan I



Dr. Drs. Hardi Warsono, MT
NIP. 19640827 199001 1 001



Dr. Drs Teguh Yuwono, M.Pol.Admin
NIP. 19690822 199403 1 033

Dosen Pembimbing :

1. Dr. Dra. Sri Budi Lestari, SU

()

Dosen Penguji Skripsi :

1. Agus Naryoso, S.Sos., M.Si

()

2. Drs. Wiwid Noor Rakhmad, MI.Kom

()

3. Dr. Dra. Sri Budi Lestari, SU

()

MOTTO

*“Karena sesungguhnya sesudah kesulitan akan ada kemudahan.”
(QS 95:4)*

UCAPAN TERIMA KASIH

Dalam penyusunan skripsi ini, penulis mendapatkan banyak dukungan dan bantuan dari berbagai pihak, sehingga skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik. Maka dari itu, dengan ketulusan hati, penulis ingin menyampaikan terima kasih kepada:

1. Allah SWT yang telah melimpahkan segala rahmat dan berkahnya sehingga penulis dapat mengerjakan dan menyelesaikan skripsi ini dengan baik dan lancar.
2. Dr. Drs. Hardi Warsono, MTP selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro. Terima kasih atas segala dukungan dengan menyediakan segala fasilitas dan bantuan.
3. S. Rouli Manalu S.Sos., McommSt, Ph.D selaku Ketua Departemen Ilmu Komunikasi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro. Terima kasih atas segala fasilitas dan bantuan yang diberikan selama penulis mengerjakan skripsi.
4. Drs. Wiwid Noor Rakhmad, M.I.Kom. selaku dosen wali penulis. Terima kasih telah memberikan masukan, dan saran selama penulis menjadi mahasiswa di Ilmu Komunikasi FISIP UNDIP.
5. Dr. Dra. Hj. Sri Budi Lestari, SU selaku dosen pembimbing skripsi. Terima kasih Ibu Ayi atas segala bimbingan, bantuan, nasihat, waktu, dan rasa sabar yang telah diberikan kepada penulis selama proses penyusunan skripsi.
6. Agus Naryoso, S.Sos., M.Si dan Drs. Wiwid Noor Rakhmad, M.I.Kom. selaku dosen penguji yang telah memberikan saran dan masukan bagi penulis.
7. Seluruh dosen Ilmu Komunikasi FISIP Universitas Diponegoro yang telah memberi banyak ilmu dan bimbingan kepada penulis selama masa studi.
8. Papa, Mama dan Mas Eky atas kasih sayang, dukungan, dan doa yang tak pernah lelah diberikan. Terima kasih telah menjadi penyemangat agar penulis segera menyelesaikan skripsi. Terima kasih telah menjadi motivator terbaik.
9. Farul, selaku teman terdekat penulis. Terima kasih sudah bersabar mendengarkan keluh kesah penulis selama ini, memberikan banyak semangat dalam menyelesaikan skripsi.

10. Sobat Nyimut (Aini, Ainun, Brilianti, Sahlan). Terima kasih sudah menjadi sahabat, bahkan saudara bagi penulis. Terima kasih atas kalimat-kalimat yang selalu menghibur. Terima kasih dukungan moral dan spiritual yang selalu diberikan kepada penulis sehingga mampu menyelesaikan skripsi.
11. Sobat galau sedari jaman maba hingga saat ini, Dhesanto. Terima kasih selalu memberi pencerahan ketika penulis dilanda kebingungan dan tentunya selalu memberi semangat untuk cepat menyelesaikan skripsi.
12. The Tobeli (Amanda, Dita, Olga Cinta). Terima kasih untuk selalu “gas” saat penulis membutuhkan waktu untuk mencari hiburan. Terima kasih untuk selalu ada tobs.
13. Teman seperjuangan bimbingan Ibu Ayi yang tentunya sudah lulus duluan: Gani, Nafisa, Nindya, Kartini, Andre, Shasya, Jhenika, Dwindi. Terima kasih selalu membantu dan menyemangati penulis.
14. Keluarga KKN Dongosquad (Wahyu, Destin, Kiki, Mba Widya, Esa dan Adit). Terima kasih atas kekompakan dan cerita-cerita selama KKN.
15. Teman-teman Mahasiswa Ilmu Komunikasi 2014, terima kasih atas perjalanan dan pengalamannya selama ini. Senang dan bangga telah mengenal kalian.

Semarang, 1 Desember 2020



Intan Maharani Adiningtyas

Pola Asuh Pasangan Suami Istri Bekerja dan Perilaku Menyimpang Anak

Nama : Intan Maharani Adiningtyas
NIM : 14030114120054
Jurusan : S-1/Ilmu Komunikasi

ABSTRAKS

Pola asuh dalam keluarga membawa konsekuensi terhadap perilaku anak, sebagai contoh pola asuh pasangan suami istri yang keduanya bekerja tentunya berbeda dengan pola asuh dari pasangan suami istri yang hanya salah satu saja yang bekerja. Pola asuh melibatkan komunikasi antara orang tua dan anak, sehingga komunikasi menjadi hal penting dalam hubungan orang tua dan anak.

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan pola asuh anak pada pasangan suami istri yang sama-sama bekerja dalam kaitannya dengan perilaku menyimpang anak. Menggunakan paradigma interperitif dengan pendekatan deskriptif kualitatif. Subjek penelitian adalah tiga pasangan suami istri yang keduanya bekerja di luar rumah dan memiliki anak usia remaja. Teori yang digunakan adalah Teori Pola Komunikasi Keluarga dan Teori Dialektika Relasional.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa pola protektif, pola *laissez faire* dan pola pluralistis yang sebelumnya telah diprediksi ternyata ditemukan dalam penelitian ini. Pola protektif ditemukan dalam pasangan 1 yang ditandai dengan orientasi percakapan yang rendah dan orientasi konformitas yang tinggi. Orientasi percakapan yang rendah ditandai dengan kurangnya komunikasi dan keterbukaan antara pasangan 1 kepada anak. Sementara orientasi konformitas yang tinggi ditandai dengan menentukan pedoman atau aturan kepada anaknya seperti apa yang harus dilakukan serta anak dituntun untuk patuh terhadap aturan orang tua. Pola *laissez faire* ditemukan pada pasangan 2 ditandai dengan orientasi percakapan dan orientasi konformitas yang rendah. Aktivitas percakapan yang minim serta kurang adanya ketegasan dan keterlibatan antara orang tua dan anak dalam sehari-hari. Sedangkan pola pluralistis yang ditemukan pada pasangan 3 ditandai dengan orientasi percakapan yang tinggi dan orientasi konformitas yang rendah. Aktivitas mengobrol antara orang tua dan anak yang terbilang sering sehingga adanya keterbukaan anak terhadap orang tua. Sementara orientasi konformitas yang rendah ditandai dengan kurangnya ketegasan mengenai aturan dan batasan perilaku anak serta cenderung membebaskan anak-anaknya dalam melakukan sesuatu.

Meskipun memiliki pola asuh yang berbeda, tiga pasangan suami istri yang keduanya bekerja tersebut, menemukan perilaku yang menyimpang pada anak. Perilaku menyimpang yang ditemukan berbeda-beda antara anak pasangan satu dengan pasangan lain tetapi bentuk perilaku menyimpang yang dilakukan sama yaitu perilaku menyimpang *non conform*.

Kata Kunci: pola asuh anak, perilaku menyimpang, suami istri bekerja.

Nurturing Pattern by Working Parents on Child's Deviant Behavior

Name : Intan Maharani Adiningtyas
Student Number : 14030114120054
Major : S-1/Ilmu Komunikasi

ABSTRACT

Nurturing pattern in family brought consequences to children's behavior, for example, nurturing pattern of a married couple which only one of them that work. Nurturing pattern involves communication between parents and children, so that communication becomes important in the relationship between parents and child.

This study aimed to describe nurturing pattern of married couple who both work, in relations of the children's deviant behavior. Using an interpretive paradigm with a qualitative descriptive approach. The research subjects were three married couples who both work outside the house and have children in their teens. The theory that been used is the Theory of Family Communication Pattern and Theory of Relational Dialectics.

The results of this study indicate that protective pattern, laissez faire pattern and pluralistic patterns that previously being predicted were found in this study. The protective pattern was found in couple number 1 which characterized by a low conversational orientation and a high conformity orientation. A low conversation orientation is characterized by a lack of communication and openness between couples 1 and the child. Meanwhile, a high conformity orientation is characterized by determining guidelines or what kind of rules for their children to do and the children being led to obey the rules of their parents. The laissez faire pattern were found in couple 2 which characterized by a low conversational orientation and conformity orientation. Minimal conversation activity also lacks of assertiveness and involvement between parents and children on a daily basis. Meanwhile, the pluralistic pattern were found in couple 3 is characterized by a high conversational orientation and a low conformity orientation. The talk activity between parents and children who fairly frequent so there is a child's openness to the parents. Meanwhile, a low conformity orientation is characterized by a lack of firmness about the rules and limits of children's behavior and tends to free their children for doing something.

Despite having different nurturing pattern, the three married couples who both worked, found deviant behavior in their children. The deviant behavior that was found are different from one couple's child to another, but the form of deviant behavior was the same, namely deviant non-conforming behavior.

Keywords: Communication and nurturing patterns, deviant behavior, working parents.

KATA PENGANTAR

Segala puji dan syukur kita panjatkan kehadirat Allah SWT, karena atas rahmat, hidayah, dan karuniaNya penulis dapat menyusun dan menyelesaikan skripsi dengan judul “Pola Asuh Pasangan Suami Istri Bekerja dan Perilaku Menyimpang Anak”.

Penelitian ini mendeskripsikan bagaimana pola komunikasi dan pola asuh anak pasangan suami istri yang keduanya sama-sama bekerja dalam kaitannya dengan perilaku anak. Skripsi ini terdiri dari lima bab. Bab pertama menguraikan mengenai latar belakang, perumusan masalah, dan tujuan penelitian, signifikansi penelitian, landasan teori, serta metode penelitian. Bab kedua terdiri dari gambaran umum mengenai penelitian serta subjek penelitian. Bab ketiga, terdiri dari temuan penelitian dan bab keempat, analisis temuan yang ditemukan di lapangan dalam teori. Kemudian bab kelima terdiri dari simpulan dan saran.

Penulis berharap skripsi ini dapat digunakan dan dimanfaatkan sebaik-baiknya dalam bidang akademis maupun kepada siapa pun yang membaca dan mempelajarinya. Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih banyak kekurangan, maka dari itu penulis mengharapkan adanya kritik dan saran mengenai skripsi yang dibuat ini yang bersifat membangun untuk penyempurnaan serta demi kemajuan penulis di masa yang akan datang.

Semarang, 1 Desember 2020

Penulis,



Intan Maharani Adiningtyas

DAFTAR ISI

HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN	iii
HALAMAN PENGESAHAN.....	iv
HALAMAN MOTTO	v
UCAPAN TERIMA KASIH.....	vi
ABSTRAKSI	viii
ABSTRACT.....	ix
KATA PENGANTAR	x
DAFTAR ISI.....	xi
DAFTAR TABEL.....	xiv
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	5
1.3 Tujuan Penelitian.....	6
1.4 Signifikansi Penelitian.....	6
1.4.1 Signifikansi Teoritis	6
1.4.2 Signifikansi Praktis	6
1.4.3 Signifikansi Sosial.....	7
1.5 Kerangka Pemikiran Teoritis	7
1.5.1 State of The Art.....	7
1.5.2 Paradigma Penelitian.....	8
1.5.3 Teori Pola Komunikasi Keluarga.....	9
1.5.4 Perilaku Menyimpang	11
1.5.4 Teori Dialektika Relasional.....	12
1.6 Operasionalisasi Konsep	14
1.6.1 Komunikasi Keluarga dan Pola Asuh Anak.....	14
1.6.2 Perilaku Menyimpang	15
1.7 Metode Penelitian.....	16
1.7.1 Tipe Penelitian.....	16
1.7.2 Subjek Penelitian.....	16
1.7.3 Jenis dan Data Penelitian.....	17

1.7.4 Teknik Pengumpulan Data	17
1.7.5 Analisa Data dan Interpretasi Data.....	18
1.7.6 Kualitas Data	18
BAB II GAMBARAN POLA ASUH PASANGAN SUAMI ISTRI BEKERJA DAN PERILAKU MENYIMPANG ANAK	20
BAB III TEMUAN PENELITIAN POLA ASUH PASANGAN SUAMI ISTRI BEKERJA DAN PERILAKU MENYIMPANG ANAK	23
3.1 Identitas Informan	24
3.2 Pola Komunikasi dan Pola Asuh.....	25
3.2.1 Informan 1	25
3.2.2 Informan 2	28
3.2.3 Informan 3	31
3.2.4 Informan 4.....	34
3.2.5 Informan 5	38
3.2.6 Informan 6.....	42
3.3 Perilaku Menyimpang	45
3.3.1 Informan 1	45
3.3.2 Informan 2	49
3.3.3 Informan 3	53
3.3.4 Informan 4.....	57
3.3.5 Informan 5	61
3.3.6 Informan 6.....	64
BAB IV ANALISIS POLA ASUH PASANGAN SUAMI ISTRI BEKERJA DAN PERILAKU MENYIMPANG ANAK	68
4.1 Pola Asuh Pasangan Suami Istri Bekerja	68
4.2 Perilaku Menyimpang Anak.....	72
BAB V PENUTUP	77
5.1 Simpulan.....	77
5.2 Implikasi Penelitian.....	79
5.2.1 Teoritis	80
5.2.2 Praktis.....	80

5.2.3 Sosial	81
5.3 Saran.....	81

DAFTAR PUSTAKA	83
-----------------------------	-----------

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

Tabel 3.1 Identitas Informan.....	25
-----------------------------------	----

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran Transkrip Wawancara

Lampiran Buku dan *e-book*

